



**Anna Colin Lebedev** @colinlebedev Sat Mar 12 07:56:03 +0000 2022

Mon impression du moment est que le pouvoir russe est en train d'accumuler des décisions qui lui font perdre contact avec la population et peuvent miner la loyauté des citoyens consentants ou indifférents. ■ 1/15

Cette tendance ne date pas de 2022. Le contrôle sur les enquêtes d'opinion et les mesures de l'humeur de la population n'est pas nouveau. Les attaques puis les fermetures des médias libres ont pris un tour d'accélération ces derniers mois. 2/15

Puisque les médias ne peuvent publier que ce qui émane du pouvoir, ils cessent d'être les miroirs de la société pour devenir un miroir du pouvoir. Le pouvoir n'a désormais aucun canal qui lui renvoie un feedback. La société qu'il gouverne est une société imaginaire. 3/15

La récente loi censurant l'information sur la guerre accentue cette tendance. Les Russes, même ceux qui pensent quelque chose de la guerre vont s'auto-censurer dans l'espace public et en ligne. Ca donnera au pouvoir une illusion de maîtrise. 4/15

Les décisions de fermer les réseaux sociaux vont même plus loin. Twitter et Facebook étaient des espaces plutôt critiques du pouvoir, mais TikTok et Instagram ont un autre public. Instagram, surtout, est un espace particulier pour le Russe moyen. 5/15

Instagram, c'est le lieu où communique et rencontre ses clients le petit entrepreneur: le bar à ongles, le café, l'artisan vitrier, le fleuriste. C'est l'espace où se met en scène la belle vie: la consommation, la déco d'intérieur, les voyages, les fêtes. 6/15

Hier, les retraités étaient le socle de soutien du pouvoir russe. Aujourd'hui, l'instagrammeur est son nouveau pilier. En échange de cette belle vie, de la possibilité de conduire sa petite entreprise, il reste indifférent à la politique et soutient passivement le pouvoir. 7/15

La fermeture d'Instagram après-demain est un geste fort. Elle siffle la fin du premier "contrat social" de Poutine avec la population, celui de la stabilité et de la prospérité contre une faible participation à la vie politique. Elle pourrait politiser les apolitiques. 8/15

Une autre réforme, moins visible, pourrait également couper le pouvoir de ses appuis locaux: la réforme des collectivités locales. Un projet de loi qui arrive en deuxième lecture au parlement. 9/15

<https://t.co/CbUxXMvazX>

Le projet (dont l'examen a été reporté en juin) prévoit la centralisation la suppression du niveau de base de l'administration locale (les villages et les petites villes), leur fait perdre la gestion de leur budget et prive de postes de responsabilité les élites locales. 10/15

Or, les élites locales sont un levier essentiel de transmission, à la fois pour communiquer du pouvoir vers les citoyens, mais aussi pour faire remonter les préoccupations des citoyens au pouvoir. Le pouvoir se prive de feedback et possiblement de leur soutien. 11/15

Depuis près de 10 ans, le pouvoir russe cherche à remplacer le contrat social "belle vie contre indifférence politique" par un nouveau contrat, celui de la solidarité dans la défense de la forteresse assiégée. Le premier demandait aux citoyens une passivité consumériste... 12/15

... le deuxième cherche à les mobiliser et à leur faire accepter des sacrifices de plus en plus importants au nom de la défense de la patrie. Pour que ce contrat tienne, il faut que les menaces soient de plus en plus tangibles, que le siège de la forteresse se durcisse. 13/15

Il faut fournir des preuves que la Russie est attaquée. Possiblement, provoquer ces attaques.

Combien de Russes vont adhérer à ce projet mobilisateur? Combien vont faire le dos rond en attendant que ça passe?

Combien vont choisir de partir? Très difficile à dire. 14/15

Je ne suis pas certaine que le pouvoir lui-même soit capable de jauger la réception de son message et l'adhésion réelle de la population, tant il a bloqué tous les canaux de transmission en les remplaçant par des miroirs. Il peut avoir des surprises et nous aussi. 15/15 End ■